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Вот  и  закончились  XXIX  Олимпийские  Игры.  Многими
примечательными событиями был отмечен этот главный спортивный
форум  четырехлетия.  В  первую  очередь,  феерическими
результатами  китайских  спортсменов.  Их  выступление  еще
предстоит тщательно проанализировать спортивным специалистам,
хотя  многие  из  них  уже  сейчас  бездоказательно  приписывают
выдающиеся  результаты  китайцев  новейшим  фармакологическим
разработкам.  Российские  тренеры  и  спортсмены  в  кулуарах
недоумевали, что на допинг-пробах никогда не видели китайских
спортсменов.

Спорт давно стал большим бизнесом. То, что судей стимулируют
деньгами, ни для кого не секрет. Когда факт судейского подкупа
иногда  предается  широкой  огласке,  это  не  шокирует
общественность и не вызывает скандала. На спортивную отрасль
работают целые институты. И запрещают одни препараты только
для того, чтобы разрабатывать новые. И далеко не последнее
место  в  спорте  занимает  политика.  Уверен,  что  российская
команда  не  досчиталась  нескольких  медалей  из-за  грузино-
осетинского  конфликта,  пришедшегося  на  дни  Олимпиады  —  на
западе эти события преподносились в совершенно ином контексте,
нежели в России. Но спорт и сам стал политикой. Многие страны,
чтобы поднять свой статус, заключают контракты со спортсменами
из других стран. На пекинской Олимпиаде забавно было наблюдать
за  выступлениями  грузинского  дуэта  по  пляжному  волейболу.
Казус  заключался  в  том,  что  за  сборную  Грузии  выступали
бразильские  волейболистки.  А  выступавшая  за  баскетбольную
сборную России американка Бэкки Хэммон? Можно ли было такое
представить даже несколько лет назад. Многие боксеры и борцы
успешно защищали честь других стран. Чеченцы в этом плане не
исключение.
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Игры XXIX Олимпиады для нас знаменательны тем, что в составе
российской  команды  было  четыре  чеченских  атлета:  дзюдоист
Саламу Межидов, борец греко-римского стиля Исламбек Альбиев,
«вольник» Бувайсар Сайтиев и боксер Артур Бетербиев. Олимпиада
началась для российской команды крайне неудачно: к четвертому
дню не было завоевано ни одной золотой медали. И тут вступили
в  дело  борцы,  во  все  времена  достойно  отстаивающие  честь
страны.  Сначала  предстояло  выступить  борцам  греко-римского
стиля. И первая же категория до 55 кг. принесла наконец в
копилку  российской  команды  долгожданное  золото.  И  очень
приятно  отметить,  что  завоевал  его  представитель  братского
ингушского  народа,  живущий  сейчас  в  Красноярске,  Назир
Манкиев. Забегая вперед скажу, что Красноярск делегировал на
Олимпиаду трех борцов, и все они завоевали золотые медали. …

Следующую  категорию  до  60  кг.
все  любители  спорта  нашей
республики  ждали  с  особым
волнением – ведь выступать в ней
должен  был  молодой  чеченский
борец  Исламбек  Альбиев,
стремительно  ворвавшийся  в
сборную  России.  Как  выяснилось
чуть  позже,  волновались  все,
кроме  самого  Исламбека.  Наш  спортсмен  настолько  уверенно
провел все свои схватки, что у судей и зрителей не осталось ни
малейших сомнений в том, что первое место занял действительно
сильнейший. Исламбек Альбиев по пути к финалу взял верх над
турком  Сонером  Сучу,  серебряным  призером  Олимпиады-2004
кубинцем Роберто Монсоном, киргизом Русланом Тименбаевым, а в
финале одолел азербайджанца Виталия Рахимова. И ни в одной
схватке  наш  борец  не  отдал  соперникам  ни  единого  балла.
Фантастический результат. Исламбек несомненно самобытный борец
и впереди у него, уверен, немало громких побед. Не случайно
трехкратный  олимпийский  чемпион  по  греко-римской  борьбе
Александр Карелин высказал мнение, что Исламбек Альбиев «имеет
замечательные  перспективы,  чтобы  стать  кратным…».  Надеюсь,
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слова  прославленного  борца  окажутся  пророческими.  Помимо
мастерства, вызывает восхищение и мужество нашего спортсмена.
В  полуфинальной  схватке  Альбиев  получил  серьезную  травму
головы,  врачам  даже  пришлось  долго  останавливать  кровь.
Оставшуюся  часть  поединка  Исламбек  боролся  с  перевязанной
головой, как герой Гражданской войны, но это никоим образом не
сказалось  на  его  искрометной  борьбе.  Президент  Чеченской
Республики Рамзан Кадыров сразу по окончании финальной схватки
сказал: «Меня переполняет чувство гордости за своего земляка.
Сегодня этот парень сделал для престижа республики больше, чем
тысяча дипломатов». И действительно, в любом интернет-форуме
можно  прочитать  восхищенные  слова  в  адрес  самого  борца  и
народа, который он представляет. А 19-летний Исламбек Альбиев
(20  лет  ему  исполнится  28  декабря)  к  тому  же  стал  самым
молодым борцом греко-римского стиля, победившим на Олимпийских
Играх.  До  Исламбека  таковым  был  советский  борец  Сурен
Налбандян, победивший на Играх XXI Олимпиады в Монреале в
возрасте 20 лет и 51 день. К слову, самым молодым олимпийским
чемпионом среди борцов обоих стилей является Сабан Трстена,
представлявший  Югославию  на  XXIII  Олимпиаде  1984  года  в
весовой  категории  до  52  кг.  Он  победил  в  Лос-Анжелесе  в
возрасте 19 лет 221 день. Исламбек Альбиев же стал победителем
Игр  в  возрасте  19  лет  228  дней,  т.е.  на  неделю  позже
абсолютного  рекорда.

Главным героем пекинской Олимпиады стал пловец Майкл Фелпс,
завоевавший 8 золотых медалей и ставший с 14 золотыми медалями
по сумме двух Олимпиад обладателем самого большого количества
медалей высшей пробы за всю историю Олимпийских Игр. К тому
же, по дороге к своему, не имеющему прецедентов в истории,
триумфу Майкл Фелпс семь раз бил мировые рекорды и один раз —
олимпийский.  Достижение  воистину  феноменальное.  Но  на  этом
фоне никоим образом не меркнет достижение нашего выдающегося
борца вольного стиля Бувайсара Сайтиева, завоевавшего на своих
четвертых Играх третье олимпийское золото. …

До начала Олимпиады у многих в отношении Сайтиева в глубине



души была тревога: сможет ли, справится ли, победит ли? Ведь и
возраст у нашего чемпиона по спортивным меркам преклонный, и
конкуренция  на  ковре  острейшая,  и  новые  правила  какие-то
странные,  нивелирующие  мастерство  борца,  и  судьи  готовы  в
любую  секунду  показать  свою  власть  над  спортсменами.  Но
Бувайсар смог преодолеть и себя, и соперников, и судей. В
первой  схватке  турнира  в  категории  до  74  кг  соперником
Бувайсара Сайтиева стал чемпион Азии южнокореец Чу Бун Хван,
которого наш спортсмен легко переиграл в двух периодах с общим
счетом  8:2.  В  1/8  финала  Бувайсар  победил  турка  Ахмета
Гюльхана. В первом периоде наш борец набрал победный балл на
последней секунде, зайдя сопернику за спину, а во втором — ему
не  хватило  той  же  секунды,  чтобы  судьи  засчитали  туше.  В
итоге: 1:0, 4:0. В 1/4 финала в своей вязкой манере Бувайсар
обыграл бронзового призера Олимпийских Игр-2004 и чемпионата
мира-2007  кубинца  Ивана  Фундору  —  2:0,  2:1,  и  вышел  в
полуфинал,  где  его  поджидал  болгарский  спортсмен  Кирилл
Терзиев.

Небольшой  экскурс  в  прошлое:  два  года  назад  на  неудачно
сложившемся для Сайтиева чемпионате мира в Гуанчжоу, где он
выступал, не восстановившись до конца после болезни, именно
представитель Болгарии Михаил Ганев выбил нашего спортсмена из
борьбы  за  медали.  И  это,  конечно,  не  могло  не  наложить
отпечаток на полуфинальную встречу, в которой Сайтиев всего
через 1 минуту и 49 секунд после начала схватки положил на
лопатки  болгарина.  Так  что,  своеобразный  реванш,  можно
сказать,  состоялся.  Многие  любители  борьбы  ожидали,  что  в
финале  против  Сайтиева  будет  выступать  Мурад  Гайдаров,
выступающий многие годы за Белоруссию. У этих борцов непростые
отношения.  Любопытно  и  то,  что  оба  спортсмена  родом  из
Хасавюрта. На предыдущей Олимпиаде в Афинах в предварительном
раунде Сайтиев победил Гайдарова по очкам 3:2. Однако поединок
не окончился на ковре, а перешел в подтрибунное помещение, где
Сайтиев  вновь  схлестнулся  со  спортсменом  из  Белоруссии.
Раздосадованный поражением Гайдаров набросился на одного из
тренеров  российского  борца,  применив  против  него  прием  из



боксерского арсенала. Сайтиев вступился за своего наставника,
но спортсменов быстро разняли. И вот теперь в Пекине ожидалось
продолжение  выяснения  отношений.  Но  неожиданно  Гайдаров
проиграл  в  полуфинале  молодому  осетину  Сослану  Тигиеву,
представляющему  Узбекистан.  Правда,  Тигиеву  сильно  повезло:
оба периода, при счете 0:0, жребий благоволил ему (вот какой
субъективизм несут в себе новые правила).

Финальная  схватка  Сайтиев-Тигиев
получилась  очень  нервной.  Первый  период
Бувайсар  проиграл  со  счетом  0:1.  Во
втором, мобилизовав себя, победил – 1:0.
Зато в третьем решающем периоде Сайтиев
был  неподражаем:  на  контрприеме  из
неудобного положения он заработал победные
три балла. «Кому, как не мне, лучше других
знать,  как  виртуозно,  а  главное,
постепенно  Бусик  развивает  схватку.  Но
концовку  потом  делает  ну  просто-таки
страшную. Теперь это увидел весь мир», –

радовался  победе  своего  ученика  многоопытный  Дмитрий
Миндиашвили.  Александр  Карелин  не  скрывал,  что  во  время
поединка Сайтиева его бил тяжелый мандраж. Ему ли не знать,
что такое бороться, будучи уже возрастным спортсменом. А ведь
Сайтиев  к  тому  же  почти  два  года  выступал  на  ковре
нерегулярно, лишь время от времени. Но Бувайсар в очередной
раз доказал, что характер у него железный. «Молодой соперник
не  поверил,  что  у  Бусика  можно  выиграть,  —  сказал  после
финальной схватки Александр Карелин. — Преимущество Сайтиева
было  в  собранности  и  концентрации.  Он  четко  провел  все
схватки,  ни  разу  не  отвлекся,  ни  разу  не  позволил  себе
апеллировать к судьям, оспаривая оценки, и это все говорит о
том, что он зрелый и сильный мастер». Итак, Бувайсар Сайтиев,
выступив на своих четвертых Олимпийских Играх, стал третьим в
истории вольной борьбы и пятым в истории мировой борьбы вообще
трехкратным олимпийским чемпионом.
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В  вольной  борьбе  до  Бувайсара  Сайтиева  трехкратными
олимпийскими  чемпионами  становились  двое  борцов:  Карл
Вестергрен (Швеция) — в 1920, 1924 и 1932 гг. и Александр
Медведь (СССР) — в 1964, 1968 и 1972 гг. Александр Карелин
(Россия)  становился  трехкратным  олимпийским  чемпионом  по
греко-римской борьбе — в 1988, 1992 и 1996 гг. (этот ориентир
для  Альбиева).  Еще  один  борец  Ивар  Йоханссон  (Швеция)
становился трехкратным олимпийским чемпионом по разным стилям
борьбы — в 1932 г. дважды (в греко-римской и вольной) и в 1936
г. (в греко-римской). Если я сделал экскурс в историю, то
уместно будет сказать, что самым великовозрастным олимпийским
чемпионом  по  вольной  борьбе  был  советский  борец  Арсен
Мекокишвили, который на Играх XV Олимпиады в Хельсинки в 1952
году завоевал золотую медаль (в весовой категории свыше 87
кг.) в возрасте 40 лет и 102 дня (этот ориентир для Сайтиева).
Если  до  Пекинской  Олимпиады  Бувайсара  Сайтиева  многие
воспринимали  как  выдающегося  спортсмена,  то  после  нее  все
поняли, что он — выдающаяся личность.

Два других чеченских спортсмена выступили неудачно. Дзюдоист
Саламу  Межидов  проиграл  в  первой  же  схватке  двукратному
чемпиону  Европы  украинцу  Геннадию  Билодиду.  Поскольку  в
следующей встрече Билодид проиграл таджику Расулу Бокиеву, наш
спортсмен, к сожалению, потерял возможность побороться даже за
бронзу. Анализ выступления дзюдоистов специалисты еще сделают,
но, учитывая, что российская сборная по дзюдо, представленная
на Олимпийских Играх в шести категориях у женщин и в семи – у
мужчин, вопреки ожиданиям не завоевала ни одной медали, можно
смело  говорить  о  тренерских  просчетах.  Очень  жаль,  ведь
Межидов целенаправленно готовился к этой Олимпиаде.

Еще  до  начала  пекинская  Олимпиада  была  декларирована,  как
самая честная за всю историю. Не знаю, как вся Олимпиада в
целом, но боксерский турнир запомнился массой скандалов. Судьи
стали настолько изощренно выдавать «нужные» результаты, что
подкопаться к ним стало просто невозможно. Прежде на результат
могли повлиять в финале, сейчас же это стали делать и на



ранней  стадии.  Но  об  этом  не  думалось  до  второго  боя
Бетербиева.

До начала боксерского турнира у меня было одно желание, чтобы
наш боксер Артур Бетербиев встретился с чемпионом мира Аббосом
Атоевым из Узбекистана. Все отлично помнят финал последнего
чемпионата мира, когда Бетербиев при исключительно скандальном
судействе уступил узбекскому боксеру — 17:20. Но, увы, реванш
не состоялся: в первом же круге Аттоев уступил малоизвестному
боксеру из Таджикистана Джахону Курбанову. Думалось, что это
будет  единственный  досадный  эпизод,  касающийся  чеченского
спортсмена.  Тогда  и  в  голову  не  могло  прийти,  что
представитель магнитогорского спортклуба «Ринг Магнитки-Кредо»
Артур Бетербиев, считавшийся главным претендентом на золотую
медаль, может кому-то проиграть, тем более во втором круге. А
начиналось все совсем неплохо для нашего боксера: в первом
круге он уверенно обыграл Кеннеди Катенде из Швеции – 15:3. Во
втором  круге  Бетербиев  должен  был  встретиться  с  китайцем
Чжаном Сяопином, который еле одолел тунисца Мурада Сарауи –
3:1.  Причем,  российские  специалисты  с  едким  сарказмом
отмечали, что в том бою Сяопинь нанес всего один удар, который
волшебным образом превратился в три. «Они там что, в футбол
играли на ринге? Как надо было готовиться к Олимпиаде, чтобы
так боксировать», — ухмылялись в Китае российские любители
бокса. Все сходились на том, что против Бетербиева у Сяопиня
нет шансов. …Время показало, что настроения в нашем стане
должны были быть иными. Хотя начало боя Бетербиева с Сяопинем
не предвещало ничего плохого для нашего боксера. После первого
раунда  Артур  вел  в  счете  2:0.  Это  был  результат  сильного
правого полупрямого в лицо соперника и правого бокового на
последних секундах раунда. Никто не думал в тот момент, что
это были последние очки, засчитанные нашему боксеру. Потом
удары  стали  засчитываться  только  китайцу.  Было  такое
впечатление,  что  случился  какой-то  сбой  программы,
показывающей набранные боксером очки, в результате чего каждое
нажатие судьями кнопок приводило к пополнению очков только
Сяопиня,  даже  если  это  нажатие  было  в  пользу  Артура



Бетербиева. Бетербиев атаковал, китаец отмахивался, но очки
присуждались только китайскому боксеру.

Трудно  представить,  что  вице-
чемпион  мира  не  смог  за  три
раунда  нанести  ни  единого
точного  удара  серебряному
призеру  чемпионата  Азии.  Но
судьи  себе  это  легко
представили.  Сяопинь  напоминал
скорее  клоуна  из  периферийного
цирка шапито, нежели боксера. Он
все  время  устраивал  какие-то  пантомимы,  ползал  по  полу,
цеплялся за Бетербиева, падал на канвас без всяких причин. И
тут резонный вопрос: почему Артур не смог подобрать ключи к
стратегии китайца. Ведь если ты на порядок выше классом, надо
показывать  этот  самый  класс  на  ринге.  Бетербиев  не  смог
перестроиться, не смог совладать с эмоциями, а это все было на
руку  и  судьям  и  китайскому  боксеру.  Итоговый  счет
противостояния Бетербиева и Сяопиня 8:2 не в нашу пользу.

До этого боя уже были случаи судейского произвола. Россиянина
Давида Айрапетяна несомненно засудили против украинца Георгия
Чигаева, а другого украинца Александра Ключко засудили против
китайца  Ху  Цинна.  В  наилегчайшем  весе  монгол  Пуревдордж,
изрядно побитый кубинцем Эрнандесом, «отскочил» с ничьей и
решением судей в его пользу; чемпион мира американец Роши
Уоррен  также  проиграл  корейцу  Ли  Ок-Сун  из-за  предвзятого
судейства;  тяжеловес  из  Болгарии  Курбат  Пулев  был  сильнее
колумбийца Оскара Риваса, но судьи так не посчитали. И таких
случаев, к сожалению, много. В спорт идут большие деньги, а
там,  где  деньги,  там  коррупция.  И  новые  правила
коррумпированные люди под себя придумывают. К примеру, сейчас
протест можно подать только на судью в ринге, а на боковых
судей, которые собственно и мухлюют, нельзя. И как тут быть?
Многие говорят: надо быть на голову сильней. Но как будешь на
голову сильней, когда соперники так же много часов в день
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тренируются, и тебя изучают, и мотивация и стимулы у них на
высоком уровне. Бокс потихоньку становится похожим на конкурс
«Евровидения».  Субъективизм,  коррупция  и  политические
пристрастия выходят на первый план. Когда технический делегат
на Олимпиаде румын Рудел Обрежа сказал, что судейство на Играх
предвзято,  что  результаты  заранее  расписаны,  и  что
любительский  бокс  насквозь  коррумпирован,  это  никого  не
удивило  и  не  возмутило.  Феликса  Диаса  втащили  на  высшую
ступень  из-за  флага  Китая,  который  он  одевал  на  обратную
сторону флага своей родной страны — Доминиканской Республики.
Если не поэтому, то я отказываюсь понимать, из-за чего этот
боксер  уровня  рядового  российского  мастера  спорта  стал
олимпийским  чемпионом.  Впервые  в  истории  Олимпиад  Китай
получил олимпийского чемпиона по боксу, причем, сразу двоих.
Но  при  этом  ни  один  кубинец  не  стал  на  этой  Олимпиаде
чемпионом. Это ли не говорит о субъективизме. Многие тренеры
уже  открыто  высказываются  за  то,  чтобы  исключить  бокс  из
программы Олимпийских Игр.

Артура  Бетербиева  по-человечески  жаль:  на  втором  крупном
турнире,  главном  форуме  четырехлетия,  судьи,  наплевав  на
тяжелый труд спортсмена, воруют у него победу. Расстроенный
Артур даже руки не подал ни рефери, ни сопернику. К слову, два
других боксера из Магнитогорска – Давид Айрапетян и Ислам
Тимурзиев — также были цинично выведены судьями из игры. А
меня поразило послематчевое интервью Сяопиня, в котором он с
великодушием  победителя  рассказал  честному  люду,  как  он
тактически переиграл «русского». Я тогда еще не знал, что
читаю интервью будущего олимпийского чемпиона. И завершая тему
бокса, скажу свое мнение: никогда ни один любитель спорта
фамилию Чжан Сяопинь не услышит. Дай Бог, чтобы я ошибся, и на
каком-нибудь  турнире  вновь  пересеклись  пути  Бетербиева  и
Сяопиня.

Помимо  наших  спортсменов,  выступавших  на  Олимпиаде  за
российскую  команду,  еще  три  чеченца  представляли  другие
страны.  Боксер  Хаважи  Хацыгов,  долгие  годы  выступающий  за



сборную  Белоруссии,  не  смог  пробиться  во  второй  круг
соревнований. Боксируя в весовой категории до 54 кг., он в
упорной борьбе проиграл молдаванину Гояну — 1:2.

Зелимхан  Хусейнов,  представляющий  Азербайджан,  выступал  в
турнире борцов вольного стиля в категории до 60 кг. В первой
же схватке жребий свел его с будущим олимпийским чемпионом
Мавлетом Батировым. Схватка прошла в очень упорной борьбе, о
чем говорит и счет: 1:0, 1:0 по периодам в пользу российского
борца. В утешительном турнире Зелимхан остановился в шаге от
бронзы, проиграв Сейедмураду Мохаммади из Ирана — 2:0, 3:1.
Любопытно, что Батиров и Хусейнов родом из Хасавюрта, как и
еще  один  чеченский  борец,  ставший  триумфатором  пекинской
Олимпиады в категории до 66 кг.

Зелимхан Хусейнов

Рамзан Ирбайханов, четыре года выступает за сборную Турции под
именем Рамазан Шахин. Ирбайханов — чемпион мира 2007 года –
стал олимпийским чемпионом, победив в финале в трех периодах
украинца Андрея Стадника. Как жаль, что на эту Олимпиаду не
попал талантливый чеченский борец Расул Джукаев, неожиданно
проигравший на чемпионате России. Веселые схватки были бы в
этой категории. Олимпийские Игры в Пекине завершились.
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Рамазан Шахин

Не скоро мы увидим такой же грандиозный по масштабу спортивный
форум. Мэр Лондона – столицы следующих Олимпийских Игр — Борис
Джонсон уже заявил, что бюджет Лондонской Олимпиады будет 10
миллиардов фунтов стерлингов, т.е. в два раза меньше бюджета
нынешней, пекинской.

Российская команда в общекомандном зачете заняла третье место,
показав  при  этом  худший  за  последние  56  лет  результат  по
золотым  медалям.  Две  золотые  медали  в  копилку  российской
команды внесли чеченские спортсмены. Это верный признак того,
что  приоритетные  программы  в  области  спорта  и  культуры,
обозначенные  в  свое  время  первым  Президентом  Чеченской
Республики Ахмат-Хаджи Кадыровым, стали приносить свои плоды.
А победителем Игр в общекомандном зачете, завоевав 51 золотую
медаль,  впервые  стал  Китай.  Да,  возможно,  какие-то
сомнительные  действия  использовали  китайцы  для  своей
исторической  победы.  Но  тем,  кто  все  их  победы  объяснял
исключительно новыми видами допинга, субъективным судейством и
другими  околоспортивными  факторами,  стоит  посмотреть
документальный  фильм,  снятый  американцами  сразу  после
Олимпиады в Афинах, где Китай впервые обошел Россию. В нем
показано, как группы тренеров объезжают деревни и, измеряя
рулеткой запястья, икры, объем грудной клетки, отбирают для
различных спортшкол детей. Одного — в гимнастику, второго — в
тяжелую атлетику, третьего — в прыжки в воду, четвертого — в
греблю… У посмотревших фильм пропали бы вопросы насчет того,
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откуда взялись китайские чемпионы и медалисты. Труд, труд и
еще раз труд – вот формула успеха китайцев, и не только в
спорте. Не есть ли это то, что нам нужно брать у них. Победы
наших спортсменов на XXIX Олимпиаде несомненно дадут толчок к
развитию спорта в Чеченской Республике и, хочется верить, что
на Играх в Лондоне мы увидим новые громкие победы чеченских
спортсменов.

Муслим  ГАПУЕВ,  руководитель  информационно-аналитического
центра Совета профсоюзов ЧР, главный редактор газеты «По Делу»


